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三江热议
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胡晓新 整理

街谈巷议

阿拉有话

图说世相

严勇杰 绘

三江快评

有态度
有温度
有力度

新型病毒疫情,牵动着众人的
心。近期疫情的发展，也为宁波包
括旅游、交通等行业在内带来了更
多的挑战。昨天上午，我市多家旅
行社、酒店均召开了紧急会议，就
此事进行研讨并相继发布了应急
预案和退改处理方案。

“目前陆续已有要求退订的客
人，我们正在与供应商协调，最大限
度降低游客的损失。”眼下宁波各大
旅行社都加班加点。甬上各大酒店
的相关措施也在进一步跟进。

自即时起至1月24日（除夕）
24时止，旅客在车站、12306网站
等各渠道，已购买武汉出发和到达

的各次列车火车票的旅客，自愿改
变出行需退票的，铁路部门均不收
取退票手续费。

临时调整了医保支付政策，把
《新型冠状病毒感染的肺炎诊疗方
案》覆盖的药品和医疗服务项目全
部临时纳入医保基金支付范围。

宁波晚报生活号

村姑：哪个乡村人少一点，我
想去玩玩。

Super施：过年宅在家最安全。
邹：做好保护防范措施是对

的，但年还是要过呢，该吃吃该玩
玩吧。

宁波多家旅行社、酒店的武汉订单可免费取消
已购买进出武汉列车票的，免费退票

前不久，余姚市市场监管局接
到群众举报：南雷路有一家店铺销
售的牛肉饼并不是牛肉馅的。为了
确认疑点，执法人员找人买了几个
牛肉饼，然后送到宁波进行DNA检
测。检测结果与举报一致：只检出了
猪源性成分，未检出牛源性成分。

宁波晚报微信公众号

猫公头邱Loyo：这个消费者
真牛，一吃就能吃出来。

金色年华：要知道现在猪肉
比牛肉贵啊！“亏本”买卖还被抓
的。

混的一塌糊涂：自作聪明的结
果是搬起石头砸自己的脚。

实名举报！宁波这家店竟用猪肉做牛肉饼
执法人员DNA检测后终于水落石出

针对武汉新型冠状病毒来源
情况，中科院院士、中国疾病预防
控制中心主任高福1月22日表示，
从现在来看，它的来源就是海鲜市
场销售的野生动物。高福指出，一
开始只是动物到人的传播，再就是
病毒在做适应突变，对宿主的适应
突变。大家看过迪士尼的《猫和老
鼠》，病毒和人类的关系就像猫鼠
游戏，在互相适应。到现在这个阶
段，确实出现了人传人现象，而且
已经出现一些社区传播。

1月22日 中国新闻网

谢天谢地，新型冠状病毒的来
源终于找到了宿主。这对于进一步
预防、治疗是天大的好消息。然而，

“新型病毒来源明确”的后续需要做
的事情还有很多很多，一批批科技
专家、医疗专家还要为此辛勤工作，
直到战胜这个新型病毒。专家“时
刻准备着”“时刻忙碌着”，咱们百姓
也不能只是袖手旁观。当务之急，
是要摒弃一些陈旧的餐饮陋习。

其一，需要丢掉“舌尖任性”需
求。我们什么都敢吃！天上飞的，
地上跑的，水里游的，还有什么不
敢吃？尽管野生动物保护法一次
次升级，愈来愈严厉，可是依然有
人对野生动物垂涎三尺。一些宾
馆饭店、销售市场也与执法部门玩
起了“躲猫猫”。枪口之下，网兜之
中，一片哀鸿。野生动物是人类的
朋友，在“动物养殖”已足可以满足

“舌尖诱惑”的情况下，为何就不能
放过它们？在查处“猎人”的同时，

“厨师”与“食客”是否也该受到谴
责或处罚？

其二，需要丢掉“万筷齐发”习
惯。我们的餐饮习惯，尤其是聚餐
习惯，都是“万筷齐发”，所有人的
筷子都伸到一个盘里，伸到一个碗
里。如果主人准备了公共筷子，一
定会被认为“自命清高”。不使用

“公筷”，实际上是一种陋习，很容
易导致交叉感染。目前，一些地方
已经推出了宾馆饭店“黑白筷”，也
就是专门夹菜用的“公筷”，这是不
错的变化。面对新型病毒，“公筷”
的推广步伐需要加快，且不妨延伸
到家庭内部。

其三，需要丢掉“热闹聚餐”方
式，推行“分餐制”。我们在一起就
餐的时候，都是满桌子的饭菜，所
有人都“一个锅里摸勺子”，这样的
习惯之下，口水、病毒也就间接传
播了。这其实是一种餐饮隐患，比
如共同进餐的时候有陌生人，谁知
道谁有没有传染病？因此，推行

“分餐制”是时候了，“分餐制”并不
会降低热情待客的氛围，且是公共
卫生安全的需要。

当然，最值得关注的就是要打
击吃野生动物的嚣张气焰。放过
野生动物，何尝不是放过我们自
己？为了打赢生命安全保卫战，希
望人们能够尽快摒弃各种各样的
餐饮陋习。

防控新型冠状病毒
需摒弃一些餐饮陋习
郝冬梅

近日，杭州市第一人民
医院在女厕设男童便池的消
息引发热议。在该院5个楼
层的女卫生间内，共设置了
17个男童便池。一时间，众
说纷纭。支持者认为人性
化，质疑者认为女性和男童
的隐私均难以得到保护、不
利于孩子建立性别意识。

杭州市第一人民医院办
公室工作人员张某某表示，
此举并非新事，已有五年之
久。她称，男童便池据 5-6
周岁孩子的身高设计，位于
女厕最外侧，没有门，但三面
环绕，“隐蔽性比较好”。而
女厕均为单间，“也看不到外
面。”

在女厕内设男童便池，
以满足那些妈妈带男患儿就
医的需求，这是该医院的人
性化之举。据张某某介绍，
在女厕内设男童便池前，该
院用约一周时间对200多位
20 至 50 岁的女性患者开展
了调查，被调查者都表示赞
同。而且，2015 年至今，几
乎没有5岁以上的男童在女
厕如厕。

然而，这件事却暴露出
妈妈带男患儿在医院如厕不
便这个问题。医院女厕内设男

童便池，当然是一个可行之
举。带男患儿来这家医院就诊
的母亲，看来都能自觉遵守规
则，即5岁以下的男童才能随
妈妈在女厕如厕。不过，要想
方便所有男患儿在医院如
厕，仅靠“女厕内设男童便
池”，恐怕并非长远之计。

从报道提供的图片看，
该医院女厕内的男童便池为

“小便池”，那么，如果孩子需
要大便怎么办？不还是要占
用女厕内的蹲位？此外，虽
然该医院5年来并没有发现
5岁以上的男童在女厕如厕，
但并不代表今后就没有。如
果把医院“女厕内设男童便
池”的做法推广，恐怕也会出
现不守规则的妈妈。

但张某某下面这句话值
得注意，她称，接下来杭州市
第一人民医院或将设立第三
卫生间，方便残疾人、孕妇及
母亲带着男童就诊或父亲带
着女童就诊等各类特殊情
形。是的，“设立第三卫生
间”才是正确方向，既可以免
除妈妈带男患儿在女厕如厕
的尴尬，还能照顾到更多特
殊群体。在医院等公共场所
设立第三卫生间，显然是多
赢之举。

女厕内设男童便池
仅是权宜之计
刘天放


